

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unios!

MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legitimo defensor de los
trabajadores honrados.



Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 27 de Setiembre de 1914.

Número 19

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 27 de Set. de 1914.

Seamos previsores

Es merecedor de toda condenación lo que ocurre hoy día con un alimento tan indispensable para la lactancia de los niños, como la leche condensada.

Hay madres que tienen que ir de Herodes á Pilatos para conseguir que le vendan un tarro de leche para su tierna criatura, pagándolo además á precio fabuloso. La mayoría del comercio cree cumplir con las consabidas contestaciones: «no tenemos,» «se nos acabó,» «la guardamos para nuestrosientes,» ú otras parecidas. Inútil que el padre ó la madre ruegue, pida, implore un tarro de leche: el corazón del comerciante sigue impávido; la vida de un infante lo tiene sin cuidado.

¿Creen muchos que exageramos? Pues no, señores; nos consta que hay casas que no vendían leche en tales casos, y sin embargo la envían al campo ó á hoteles y familias que sus miembros pasaron mucho há de *guaguas*. ¿No es esto vergonzoso é inicuo?

Lo cierto es que este artículo tan indispensable para la vida de miles de niñitos, pues es su único é insustituible alimento, existe en muy pequeña cantidad en plaza, y que es urgente, urgentísimo, tomar medidas precautorias para que no le falte á los pequeños.

Todos debemos poner en la obra nuestro mo-

desto concurso: los que no tomamos biberón y somos humanitarios, rechazemos la leche y tomemos otros alimentos, evitando á la vez que los egoistas degenerados sigan tomándola, empleando para ello cuanto esté a nuestro alcance; y los comerciantes, de acuerdo con las Autoridades, deberían reglamentar muy severamente la venta de ese artículo, prohibiendo desde ya su exportación al campo; -excepción hecha de la necesaria para las criaturas que en el campo esten-.

Estas ú otras medidas que conduzcan al mismo fin, son de urgente implantación, si no queremos ver á nuestros hijos nerviosos de hambre ó de infecciones intestinales, causadas por el empleo de alimentación inconveniente.

La leche existente en plaza vendiéndola como hoy se hace, sin limitación y á capricho ó conveniencia del comerciante, apenas bastará para dos ó tres meses. Después empezarán las consecuencias, bien tristes por cierto, de nuestro abandono.

El Gobierno debiera en este caso imponer leyes severas, para salvaguardar la vida de los inocentes niños. La ley natural así lo exige, y nosotros hablamos en nombre de ella.

El Rasgo

No os vayáis á creer compañeros, que se trata del famoso artículo de Castelar, ridiculizando el rasgo de generosidad de una reina.

Se trata también de un rasgo y de un artículo; pe-

ro de un rasgo de filantropía sin igual y de un artículo de consumo de primera necesidad.

El rasgo humanitario puesto de relieve por algunos hacendados fué como tal, fugaz y efímero como todo lo que realizan los adinerados cuando por un momento quieren sentar plaza de altruistas y sentirse elogiados á porfía por mas de un diario burgues.

El momento era propicio para él caso. El *bajo* pueblo tenía (y aun tiene) hambre y era necesario arbitrar alguna medida que aminorasen siquiera en parte su situación aflictiva. I cuando se creía mas difícil la solución del intrincado problema ¡zas! se presentan como nuevos mesias salvadores, los caritativos señores, los cuales con el *desinterés* que los caracteriza, ofrecieron vender, a los pobres, carne barata. Eso sí que estos, deberían proveerse de una tarjeta que, certificase que era pobre auténtico; porque no era justo que los pobres de ocasión se aprovecharan de una situación creada unicamente para los sin recursos; ¡como si estos pudiesen comprar no teniendo con que pagar! I resultó que la mayoría, *aunque pobres*, se resistieron á pasar por la humillante prueba de tener que limosnear las famosas tarjetas, lo que obligó á los jenerosos señores,

a poner las ya célebres cédulas de pobreza, a disposición de una sociedad de beneficencia.

El uso que esa sociedad hizo de ellas bien lo sabemos los pobres de verdad, que veíamos proveerse de carne barata a personas que, se las puede llamar pobres de ocasión.

Hasta aqui menos mal; si él abaratamiento de la carne no favoreció como era de esperar á los que con razón lo merecían, al fin y al cabo alguien se benefició aunque sea ahorrando algunos pesos, para cuando vengan días, no muy lejanos a lo que parece, que vayan los pobres de ocasión á aumentar las filas de los pobres eternos; ésto sucederá no hay duda, porque se puede notar el fenómeno que mientras las cédulas disminuyen, los pobres aumentan.

I para colmo de males parece que el privilegio de esponder carne barata ha pasado a otras manos, cuyos dueños tienen poco de caritativo; pero sí, mucho de buenos comerciantes. Vease: la carne que hoy se vende á los pobres de cédula á sesenta centavos el kilo, es de la misma calidad (congelada) que la que en año atras valia cincuenta, y sin la degradante cédula. Esto no hay duda de que es un caritativo negocio, que deja la jenerosidad y altruismo de los se-

Diaz Contardi y Cía.

MARTILLEROS

Oficina calle 21 de Mayo

Sociedad de Instrucción Popular

AVENIDA COLON ENTRE O'HIGGINS Y JORJE MONTT

Este plantel de educación que fue creado para proporcionar instrucción gratuita a los niños y adultos que por sus ocupaciones no puedan acudir a la escuela en el día, está llamado a desempeñar un rol muy importante en la instrucción de las clases populares.

¡Obreros! acudid a esta noble institución cuyas clases son de 8 á 10 de la noche y tened presente que está fundada para vosotros y para vuestros hijos, Allí se dará enseñanza teórica y práctica para que esteis preparados para ganaros la vida con menor esfuerzo.

ñores hacendados, por el suelo. Si con sinceridad quisieron llevar á cabo una buena obra debieron haber procedido en otra forma: dar la carne barata á todos los asalariados sin distinción de categorías y así a mas de realizar un mediano (sino entero) negocio, tendrían la satisfacción, según su criterio, de haber hecho algo bueno.

Kachi-Huan.

za, sobre el que representa el salario que percibe. es lo que permite al rico vivir en la ociosidad.
P. ¿Qué signos indican que los obreros se hallan dispuestos á instruirse y a que desaparezcan la desigualdad económica y la explotación?—R. El disgusto, cada vez más creciente, por las degradantes condiciones en que viven.

(Continuará)

CATECISMO DE LA Doctrina Socialista

(Continuación)

División de la Doctrina Socialista

- P. Hemos visto ya como sois socialista; mas decid ahora, ¿qué es lo que está obligado á saber y entender el socialista?—R. La organización y programa General del Partido, dividido en dos partes, económica y política.
P. ¿Es conveniente que esas dos partes las subdividáis?—R. Sí; para que la exposición del pensamiento socialista sea más completa y clara.
P. ¿Como la subdividiréis?—R. En la siguiente forma:—Parte económica: Trabajo, Capital y Socialismo.— Parte política: Clero, Magistratura y Ejército.

PRIMERA PARTE

DE LA DOCTRINA SOCIALISTA EN QUE SE DECLARA LO QUE ES EL TRABAJO, EL CAPITAL Y EL SOCIALISMO.

- P. ¿Qué es trabajo?—R. La acción del hombre mental ó físicamente realizada.
P. ¿Es necesario que se trabaje en el mundo?—R. Sí, porque el ser humano tiene necesidad de alimentarse, vestirse y resguardarse de las inclemencias del tiempo.
P. Siendo así, ¿trabajan todos con el fin de cubrir esas necesidades?—R. No, trabajan solo los pobres.
P. Luego no trabajan los ricos y ¿cómo cubren las necesidades suyas?—R. Despojando al pobre de la mayor parte del trabajo por ellos realizado.
P. ¿Cómo consienten los obreros que su trabajo se destine á cubrir las necesidades de esos holgazanes?—R. Porque las leyes hechas por los patronos ó capitalistas, el Código civil les ampara y no pueden hoy evitarlo.
P. ¿Por qué los pobres no organizan la Sociedad de manera que no sean víctimas de ese despojo?—R. Por la ignorancia en que se les tiene sumidos acerca de las causas que producen su malestar.
P. ¿Qué es lo primero que debe hacer el obrero para conseguir un mejor estado de cosas?—R. Instruirse, para que así comprenda que el exceso de trabajo que reali-

Catolicismo social y socialismo

—o—
(Continuación)

El Socialismo examina la cuestión de manera muy distinta. Considera que el reglamento de las relaciones sociales no es ideológico, sino únicamente económico; lo que debe unir á los hombres no son efímeros y fervorosos sentimientos ni contratos abstractos de voluntades que por la vaguedad con que se formulan dejan abundante margen á la arbitrariedad y á la anarquía social; los intereses objetivos, impersonales, son los que ligan estrechamente los sentimientos fugaces y las voluntades vacilantes. "La sociedad más perfecta— escribe Sorel con admirable exactitud—no es aquella que reúne á los hombres, sino la que deja en segundo término la voluntad y coloca en primer lugar los intereses comunes existentes entre los bienes; por no haber comprendido bien esta sencilla verdad los teóricos de la cooperación, caen con frecuencia en la palabrería filantrópica. La unión entre los hombres es siempre incierta: no se mantiene (pasados los instantes de entusiasmo) más que por rutina, sumisión ó interés." Y mas lejos añade: "La teoría de la estabilidad de las sociedades hay que buscarla en las sociedades agrícolas; no se puede formar esa teoría partiendo de las sociedades abstractas que nos presenta el Derecho mercantil moderno, ni de los grupos de buenas voluntades para realizar obras espirituales, ni de la ciudad política. Hay que tomar como punto de partida el medio social que aparece teniendo medios fijos de trabajo, en el que los grupos de individuos sujetan su actividad á un plan determinado. Nosotros encontramos en esas sociedades rurales puras algo análogo á lo que sucede en la fábrica moderna." "En las manufacturas—dice Marx—la división del trabajo es puramente subjetiva, es una combinación de obreros parcelarios. En el sistema de máquinas, la gran industria crea un organismo de producción completamente objetivo é impersonal, que el obrero encuentra en el taller como condición material de toda prestación de su trabajo. El carácter cooperativo de la producción se convierte en una necesidad técnica dictada por la naturaleza misma del medio." Pero como en la fábrica de-

pende todo de una voluntad exterior, no hay asociación; en cambio, en el Sindicato de riesgos no existe tal voluntad. y las voluntades de los particulares se subordinan directamente al mejoramiento de lo que se relaciona con el fin social del Sindicato: el carácter capitalista de la división del trabajo no se encuentra aquí. En este género de producción aparece con toda su fuerza el principio de sociabilidad; el estudio de esos grupos proporciona elementos para comprender (por razones jurídicas) las reglas relativas á los derechos de las mayorías, tanto para la formación como para la administración de las Asociaciones. Siguiendo los caminos que la lógica jurídica traza, se pueden extender estas reglas á casos más abstractos. El Derecho; como toda ciencia, se revifica siempre en la observación de lo que es más concreto.

Eduardo Berth.

(Continuará)

La paz en derrota

Lo que se preveía tenía que suceder. Después de una competencia sin precedentes en la historia, para el aumento desmesurado de la paz armada y del sostenimiento del militarismo, con lo que se afianzaba la ley de la fuerza bruta. vino como resultante, el choque inevitable é inminente que tenía que producirse. Europa, la civilizada, la culta Europa, tan vieja como la historia, se estremece bajo sus fundamentos y ofrece el espectáculo de un salvajismo, conducido hasta la locura.

En nombre de unos cuantos, ambiciosos de gloria, de historia y de renombre, que pretenden ser los árbitros del mundo y los conductores del movimiento humano, exitan los odios de raza á raza, de nación á nación, de hombre á hombre.

¿Cuánta destrucción, cuanta sangre, y cuantas lágrimas derramadas, en holocausto de un ideal falso, que falsea, el principio mismo de la civilización! ¿Cuánta miseria y cuantos hogares destruidos! Ver pelear hombres, que nunca se han visto ni conocido, que ni siquiera sabían que existían sin tener el menor rencor uno contra otro! ¿Cuánta maldad hacer enemigos anónimos!

¿Donde está la paz tan vilmente humillada? ¿que se ha hecho el Tribunal de la Paz de la Haya, hoy día, cuyas mismas convenciones sancionadas como derecho internacional, se violan á mansalva? Ya no existe que en cerebros utopistas. Debe estar en alguna parte, retraída y humillada, llorando su desgracia y maldiciendo la crueldad de los hombres.

¿Dónde se halla el mal crónico el mal originario de la guerra, cuales son sus objetivos?

¿Cuándo la masa humana, aquella que lleva adelante desde abajo arriba, todos los movimientos sociales será la árbitra del mundo? ¿Cuál es la causa y quien es el violador de la humana felicidad, y cuando vendrá el advenimiento de lo justo de lo bello de lo verdadero?

¿Acaso las esperanzas de los pacifistas, no es una idea pura? ¿Acaso los que claman por una paz universal, como un 'D Estournelles de Constant por ejemplo, ó un optimista á lo Juan Finot se equivocan y claman por una imposibilidad?

Hay en la vida humana, momentos en los que se duda de todo, momentos en los que el espíritu decae y la esperanza se desvanece. Felizmente ello es momentáneo y otra vez la conciencia vuelve a encenderse.

¿Donde está el mal preguntamos? En el Estado, en la constitución actual de la sociedad contestamos.

¿Qué es un estado y cuales son sus fines?

Todo estado tiende á la preponderancia y al predominio, sobre otros estados, porque exclusivamente sobre esa tendencia reside la propia conservación y la posibilidad de su existencia. Todos ellos representan una fuerza avasalladora, de predominio en perjuicio de otro estado y de allí la guerra y la mutua destrucción.

La guerra, por consiguiente, es la consecuencia inmediata y directa del estado, porque mientras haya estado, habrá guerra, habrá espíritu bélico habrá odios de nación, á nación y mientras haya guerra habrá estado. La guerra morirá junto con la causa que la produce. Son dos principios que se completan y que se espican.

Cuando se llegue por medio del progreso y de la evolución de la sociedad a un estado de cosa mas justo de la sociedad, el Estado caerá y con él la guerra.

El Estado la Patria, tan vilmente explotada, no son que las últimas formulas del engaño humano, de la explotación de sus sentimientos. Odiar en nombre de la patria propia, la patria ajena, es un crimen, que la moral no perdona y que la sanción justa condena. La patria así concebida, así santificada, es indigna de adoración.

Mientras la patria, sea la representación y la encarnación del odio hacia la patria ajena diremos.

¡abajo la patria burguesa!
¡abajo al militarismo!
¡abajo la guerra!

LUX.

Cámara de Trabajo

¿Que es la Cámara de Trabajo?

La Cámara de Trabajo, no está demás repetirlo, a semejanza de la Cámara de Comercio que representa ante el Gobierno, las Municipalidades y

el publico los intereses colectivos de los industriales y de los comerciantes; a semejanza del Comité Agrario que representa los intereses de los propietarios agrícolas, la Cámara de Trabajo, decíamos representa los intereses colectivos de la masa de los asociados (obreros, campesinos, dependientes y pequeños empleados).

La Cámara de Trabajo, organizada por artes y oficios, en asociaciones autónomas y diferentes, ligadas solamente por un vínculo federativo, reúne a todos los asalariados de una ciudad, con el objeto de hacerles obtener un salario suficiente un horario humano, condiciones de tratamiento tolerables y civiles; y con este fin las mencionadas organizaciones forman Cajas de Previsión y subsidian oportunamente a los socios desocupados a los compañeros licenciados por haber defendido los derechos del trabajo, o á algun gremio de trabajadores que habiendo inutilmente intentado todas las practicas conciliadoras para hacer aceptar á los patrones sus justas peticiones, han debido recurrir á la huelga.

En caso de huelgas, o ante que estas sucedan, la Cámara de Trabajo interviene como árbitra y pacificadora armonizando las asperezas de las partes, procurando solucionar las contiendas. Las secciones, como hemos ya dicho, son autónomas en todo aquello que se refiere a los intereses profesionales y su funcionamiento interno; pero no pueden proclamar una huelga sin haber antes hecho todas aquellas gestiones que un bien entendido espíritu de conciliación y de arreglo amistoso les deben sugerir.

Las Cámaras de Trabajo no tienen el solo objeto de organizar el trabajo en sus diferentes gremios con el fin de defenderlo y tutelarlos delante las exigencias del Capital; no es solo su objeto conciliar y derimir las diferencias que pudieran surgir ni tampoco se limita a funcionar como mercado de la mano de obra, para la colocación de la mercadería—trabajo en buenas y razonables condiciones; así mismo tienen tambien otro objeto noble y útil: la educación de la masa trabajadora, la elevación del proletariado al exacto conocimiento de sus derechos y deberes por medio de escuelas, bibliotecas, salas de lectura y de conversación, cursos de conferencias, diarios, libros y folletos.

E. C.

Amor...

Dulce y melodiosa resulta la palabra amor—á medida que metálicamente la palabra y el eco se separa de los labios que la pronuncia perdiéndose en el espacio, nos recuerda los bellos días de primavera cuando los pajarillos encaramados sobre las ramas de los árboles, con su cantar diáfano saludan al nuevo día.

La humanidad el pensar lo hace de desacuerdo consecuencia

por la cual sufrimos el yugo de la opresión y de la tiranía—los que nos hallamos desahuciados por la Naturaleza.

Mortales hay que asienten amor por la oscenografía, otros por los santos de los altares, otros conságranse en los ratos de ocio á rendir culto al dios Baco—en los templos designados al objeto, cuyo tiempo debiera dedicarlo á la alimentación cerebral, por último la mayor parte de la humanidad se halla dotada de un amor obscuro incumbrado en el patriotismo que en la época actual no tiene razón de ser.

Con especial cuidado le inducen al paria—pues este es siempre el elegido para con su sangre pague un tributo y del que no ha participado la más despreciable migaja acepte el instrumento invento del hombre, para esternimiento del hombre ó más bien dicho de su raza. Al hombre no se le debe de esforzar acepte las armas que los patriotas á todo trance quieren hacernos creer sirven para la defensa de la patria, pues todo esto es una hipótesis que no merece aprecio, los que así enseñan pueden jactarse de ser patriotas por poseer en la Nación donde moran grandes extensiones territoriales, privando al proletario de aquel pedazo de tierra y del que roturandolo obtendría el fruto necesario con el cual saciaría las necesidades de su hogar.

Al hombre se le debe dar libros y no armas para el estermio de su congener y al que va á eliminar del Mundo—por ese amor nefasto llamado patriotismo azote de la humanidad.

Por eso nosotros los inspirados en la luz del socialismo científico revolucionario batallaremos incesantemente contra todo mal que emane de los siguientes fenómenos—Dios, Patria y Capital hasta conseguir que nuestro credo sea bien comprendido entre los pobladores de nuestro globo terráqueo.

Entonces es cuando podemos congratularnos de haber cumplido con nuestro más sacrosanto deber, así apreciaremos que el actual Horizonte—va desapareciendo cediendo su puesto al que por todos los ambitos de la tierra predica amor libertad é igualdad con lo que conseguiremos que el antagonismo de raza que entre los hombres existe, origen de las guerras haya desaparecido y el amor hacia el socialismo y entre los esclavos sea un hecho.

Bernabé - Ruiz

Gremiales

Esquiladores: Anoche se reunieron los obreros que componen este gremio tratándose de la constitución definitiva en sección de la Federación Obrera y de otros asuntos concernientes al trabajo.

Soc. Empleados de Comercio: Se reunirán en asamblea general mañana lunes á las 8 12.

de la noche para tratar de las reformas á los estatutos y por lo que se recomienda la más puntual asistencia.

Local social calle Ohiggins entre Errazuriz y Roca anexo a la fotografia Peytoureau.

Carreros y anéxos:

Estos compañeros que con tan buenos auspicios se asociaron, hace algun tiempo que no se reúnen—al menos lo ignoramos y desearíamos que no se durmieran sobre lo mucho bueno que llevan hecho en pró de los que defienden intereses económicos, porque ello redundaría en perjuicio de las buenas perspectivas que se tuvieron presente al organizarse. Hay que activarse compañeros!

Tipógrafos:

¿I.....?

¿Cuando se organizarán los tipógrafos?

Esta es la pregunta que nos dirige un tipógrafo, cada vez que visita nuestro local.

¿Cuando encabezará Ud; la convocatoria de su gremio? le respondemos.

Tanto como encabezarla, no, nos responde, pero sí puede citarse al gremio y yo figuraré entre los primeros a asistir.

Pues si es así, quedan convocados todos los tipógrafos á una reunión que se celebrará el miércoles próximo a las 8 de la noche en el local de la Federación Obrera.

Esperamos que ningun tipógrafo falte a dicha reunión, y especialmente el o los directores que fueron de la Sc. de Tipógrafos, con sus respectivos libros y útiles para seguir con ellos si la mayoría del gremio así lo resuelve.

A organizarse pues!

Carpinteros:

Este gremio numeroso que hoy está desunido por detalles nimios, hace poco que intentó reorganizarse, pero por lo que se vé sin resultado. Desearíamos que los que tengan buena voluntad en el gremio, y que estén convencidos de las ventajas que reporta la organización obrera, tomarán la iniciativa de intentar una vez mas la reorganización y que para ello se pasasen por encima de rencillas y personalidades si las hubiera, y se fueran derecho al objeto: La reorganización del gremio.

Federación: Obrera

Se reúne en asamblea general extraordinaria hoy a la 1 y media de la tarde para tratar asuntos urgentísimos.

Lo que debemos hacer

El problema de la conversión de nuestra moneda a un tipo fijo ha sido la aspiración de todos los ciudadanos desde Arica a Magallanes. Esta aspiración se demostró ante nuestros dirijentes por comicios, y en la prensa toda, que abogó por su implantación en el país, pues de ella no solamente dependía la confianza de los centros comerciales y finanzas del Estado, sino tambien el bienestar económico de los trabajadores que sufren continuamente

las variaciones y alternativas del valor legal de nuestra moneda. Por esta causa los trabajadores son los que sienten con mayor intensidad las funestas consecuencias de lo que llamamos cambio, y siempre es el mas afectado cuando este baja, pues de los resultados de esta desvalorización él es el mas perjudicado al repercutir en el mercado los efectos de la depreciación de valor de los pesos porque el salario que percibe no basta para obtener lo mas indispensable para la vida.

No necesito citar ejemplos, pues bien lo hemos sentido en los ultimos tiempos, que lo que consumimos nos cuesta mas del doble de lo que antes pagábamos con cambio mejor.

¿I los salarios? seguimos percibiéndolos en pesos de 6 ó 7 peniques, mientras que las mercaderías están a cubierto de pérdidas pues el comerciante nada arriesga en la venta puesto que aumenta el valor en pesos para igualar el valor de tantos peniques como las hubiera valorizado para la venta o sea un tipo fijo de cambio de 10 ó 12 peniques.

Es pues de necesidad imperiosa que los trabajadores de Magallanes se den cuenta que todo lo que han bregado por obtener de nuestros gobernantes la estabilidad del papel moneda, se ha perdido, y que es necesario emplear la máscima "a grandes males, grandes remedios."

I el remedio mas eficaz para Magallanes sería que siendo el Territorio un gran exportador, centenares de veces mayor que la importación, podrían por consiguiente todos los capitalistas pagar los salarios a un tipo fijo de 10 ó 12 peniques.

A los trabajadores conviene estudiar estos puntos si no quieren seguir sufriendo las alternativas del cambio que hoy es la causa de todos los males.

El cambio fijo se impone implantar en Magallanes.

"Activus".

Avisos

Cine Imperial

Ex-Edison

Exhibición de las mejores novedades cinematográficas

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Sastrería la Económica

—DE—
Vitor Vargas

—Errázuriz 690—

**Cigarrillos
SOCIALISTAS
VICTORIA**
y N.º 13

*Son los mejores
En venta
en todas partes*
JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastreria Paris
—DE—

Juan Pourrat
Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas

Cooperativa la
Balanza
—o—

Frutos del pais en general
Obreros visitad nuestra casa

Heliodoro Gonzalez Cia

La Ciudad de Pekín

La casa que vende mas ba-
rato. Conjeciones para
—SEÑORAS—

**Baratillo
Centenario**
—DE—
Dougnac y Cia
—o—

Llegaron grandes novedades
de articulos de verano para
hombres.

**Cooperativa la
Necesaria**
—o—

Viveres surtidos de todas
clases
PRECIOS REDUCIDOS

Fábrica de Fideos

(A VAPOR)

de Calcutta y Fariña

Ofrece los mejores fideos e-
laborados con materia prima es-
tranjera, y por los procedimien-
tos mecánicos más modernos.

—Ventas por mayor
Exclusivamente.—
Calle Boliviana 803.
Teléfono 133.

Leopoldo Feller
Talabarteria

Asesorios para carros
y coches de todas
clases

Especialidad en articulos
de arneses, y maletas
para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

—DE—

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua entre Errázuriz y
—Balmaceda—

Atiende con esmero y prontitud

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran liquidación de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRASURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Peluquería y Sombrerería

Lacaze & Gonzalez

Avisamos a nuestra clientela y público
en jeneral que hemos recibido un gran
surtido de chambergos y sombreros de
todas clases, los que ofrecemos a precio
sin competencia

Calle Roca.

E. Maynard

Sucesor de R. Maynard

Rejas mortuorias, talleres de Fundición y Mecánica
Avenida de la Pampa 158, Teléfono 781, Casilla 207.
Calle Atacama 869, a Casilla de Correo 207.
Soldaduras autógenas. Se pega toda clase de metal roto,
ferro batido, fundido, bronce, aluminio, cobre, etc. quedando
como nuevo

Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

Fábrica de Timbres de goma

—DE—

Pedro A. Gonzalez Rojas
Calle Boliviana N.º 643

Ordenes en la Peluquería
de Lacaze y Gonzalez, calle Roca.